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■“洁癖”是对病人负责
在不少人眼中，医务人员好像都有不同程度的“洁癖”，

但李卫丽认为，医务人员的“洁癖”是对病人负责。特别是
急救人员，有时无意中蹭到衣物、墙壁、车身等地方的医用
品，都要进行更换处理，比如手套。尽管一些医用品蹭上其
他物品后，用肉眼看上去很干净，实际上细菌可能已附着在
这些医用品上，如果继续使用可能会导致病人出现伤口感
染等情况，甚至引发医疗事故。

■忙里偷闲闻闻书香
今年28岁的李卫丽是汝阳县人，她在家中排行老二。

因家中多人从事医务工作，从小受到熏陶的她后来报考了
商丘医学院，所学专业为高级护理。毕业后，李卫丽到医院
工作，至今已4年多了。

接受采访时，李卫丽很腼腆，问到个人爱好时，李卫丽说
她平时喜欢看书。在她看来，专业书籍是她提高业务能力的
途径之一，闲书则丰富了生活。虽然她刚满半岁的儿子正是
让人操心的时候，看书的时间因忙于工作也压缩了不少，但
她还是会忙里偷闲，闻闻书香。

本报记者 马毓鋆

紧急救援人员：
时间就是生命

一名司机、一位大夫、一名护士，一辆搭
载多种设备的急救车，构成一个紧急救援小
组。他们每天穿梭于大街小巷，时常要“转
战”县区，有时还需深入一线参与各种救援。

记者近日走进市120 紧急救援中心，为
您讲述他们和“死神”赛跑的故事。

■工作需要24小时待命
“7时40分对急救车等处的医疗设备和物品例行检查

后，在观察室等处查房。”护士李卫丽说，8时20分许，他们
接到第一个报警后出诊。

9时许，我们在市120紧急救援中心出诊室见到李卫
丽时，她刚出诊回来。

李卫丽告诉记者，她所在的急救站有3辆急救车每天
循环工作，一般情况下，每辆急救车上有一名司机、一名医
生和一名护士，遇到特殊情况人员配置会适时增加，出诊医
生就是每个急救车上的组长。

“急救车上主要有药品和装备两大块。”李卫丽说，药品
方面除常规药品外，还有一定数量的强心针、呼吸兴奋剂等

“救命药”；装备方面除担架、约束带外，还有除颤仪、多功能
监护仪等设备。每次执行完任务后，急救人员还需按要求
补充装备，哪怕只是一个针管或者医用手套。

像李卫丽这样的急诊护士，除了出诊工作外，还担负着
门诊留院观察室、门诊重症监护室和门诊输液室的医务工
作，工作时间虽为“三班倒”，但需24小时待命。

■随时面临“胆量”的考验
12 时 30 分，正是午饭时间，随着一阵急促的警报响

起，李卫丽迅速操作电脑打印出诊单，并与闻声赶来的医
生、司机一起登上急救车，奔赴事发地点。记者在途中了解
到，这次出诊是为了抢救一个心梗患者。

到达事发地后，医生向病人家属了解相关情况，并检查
患者，其间，李卫丽按医生要求为患者测量血压。随后，急
诊医生根据检查情况，初步判断患者可能是脑梗而非心梗，
并建议家属将患者送往医院接受治疗。刚将病人送到医
院，李卫丽等人又接到一个出诊命令。与其他医务人员交
接病人后，他们又出发了。

由于报警人经常说不清楚病情，李卫丽介绍，病人病况
的不确定性，对他们而言有时是种心理压力，而且工作时间
越长，这种压力越大。比如，她的一个同事，曾在接到出诊
任务后赶赴现场，出诊单上描述有人在交通事故中受伤，但
到场后，难以想象的惨烈场景，让她同事感到恐惧，救援工
作结束后调整了好几天才缓过劲来。

■救人同时还要“解说”
“今天出诊还算顺利。”李卫丽说，因为病人家属比较配

合。以往工作中，常遇到病人家属因为不了解医务工作，而
盲目催促救人的情况；有的家属还根据个人判断，“指导”急
救人员工作，甚至“出言不逊”。对此，李卫丽和她的同事除
了救人，还要做解释工作。

李卫丽告诉记者，急救人员与病人及其家属沟通的
目的是了解病人病情，这种了解和沟通有助于医生作出
正确的判断，进行针对性检查，然后判断病人是否达到挪
动要求或乘车要求，初衷还是保障病人安全。因此，她和
她的同事希望待救人员，特别是待救人员家属能理解他
们的工作。

15时20分，接到出诊任务的李卫丽等人又赶赴太康
路附近，对一酒后摔伤男子进行救治。

体验体验
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奔跑在“生死线”上的“三人组”

采访手记

目前，市区共有19家急救站，每天有40多辆急救
车24小时待命。急救站的护士和医生上岗前，要经
过严格的全科培训。他们要做的就是第一时间赶到现
场救人。

短短一天时间，我们不能真正领会急救任务的艰
巨，也无法体验急救人员的酸甜苦辣，但他们的精神着
实让我们敬佩。他们时刻在与时间赛跑，他们把挽救
生命视为自己的天职，他们坚守在警铃旁，随时等待救
援生命……

背后背后“护士妈妈”爱好不多却很幸福

2012 年年初，北京市出台《关于
贯彻国务院办公厅保障性安居工程建
设和管理指导意见的实施意见》，明确
了“以租为主”的保障房方式，将大力
发展公租房，廉租房与公租房“并轨”
建设、分配、运营和管理。而此前，相
对于经适房，北京更多的是建限价商
品房，来解决中等偏下收入者的住房
困难。

2012 年 2 月，湖南省在全省保障
性安居工程工作会议上提出，将学习
借鉴外省经验，探索廉租房、公租房和
经适房“三房合一”、并轨运行，逐步实
现统一规划建设、统一资金使用、统一
分配管理。

20122012年年33月月，，广东省公布广东省公布《《广东省广东省
住房保障制度改革创新方案住房保障制度改革创新方案》，》，除已批除已批
准立项的项目外准立项的项目外，，暂停新建经适房暂停新建经适房，，将将
其供应对象纳入公租房供应范围其供应对象纳入公租房供应范围。《。《新新
方案方案》》明确明确，，要建立以公共租赁住房为要建立以公共租赁住房为
主要保障方式的新型住房保障制度主要保障方式的新型住房保障制度，，
逐步将全省现有的廉租住房逐步将全省现有的廉租住房、、直管公直管公
房和公租房等保障性住房合并管理房和公租房等保障性住房合并管理、、
并轨运行并轨运行，，只租不售只租不售。。

20122012年年44月月，，江西发布江西发布《《关于保障关于保障
性安居工程建设和管理的实施意见性安居工程建设和管理的实施意见》，》，
意见指出从今年开始停止新建经适房意见指出从今年开始停止新建经适房
和限价房和限价房，，公租房是保障性安居工程公租房是保障性安居工程
建设的重点建设的重点。。 （（东慧东慧））

我市自今年起将停止审批经济适用房建设项目，并开
始探索廉租房和公租房“并轨”运行机制

本报记者 李东慧 通讯员 李东红

今年33岁的李先生，是位于道北
三路王城之珠经适房小区的住户，他
已经在这里住了5个年头。

他所住的小区，由中迈集团建设，
2007年一期项目开工，建成多层经适
房15栋，目前在这里生活的有600多
户居民。

2008 年买房时，他觉得房子位
置不太好，有些偏僻。但是随着道
北三路、道北五路、国花路等周边路
网的完善和提升，生活也越来越方
便。

“洛阳市的保障性住房起步较早，
已经走过 18 个年头。”市住房保障领
导小组办公室副主任李少君介绍，从
1995 年起，我市就启动了安居工程，
开始建设保障性住房，安居工程主要
是建设经济适用房。当时，我市对于
建设经适房的要求是，政府提供优惠
政策，市场化运作，主要供应对象是城
市的低收入人群，同时政府也对经适
房的建设标准（户型、面积、地域等）进
行限制。

18年来，我市已建设经适房超过
700万平方米，近10万名城市低收入
人员入住经适房。

“回顾这些年经适房发展历程，也
经历了一个由冷转热的过程。”李少君
表示，1995 年至 2003 年，我市的商品
房价格较低，平均每平方米 900 元至
1100 元，而当时经适房每平方米 700
元至1000元，经适房和商品房价格相
差并不是很大。

2004 年 至 2006 年 ，由 于 新 区
大力开发建设，洛北城区经适房项

目 建 设 步 伐 放 缓 ；2006 年 我 市 重
新开始经适房建设后，商品房价格
和经适房价格就拉开了，商品房和
经 适 房 每 平 方 米 相 差 800 元 至
1000 元。

“ 当 时 洛 阳 市 商 品 房 均 价 在
3000 元左右，而 2008 年购买王城之
珠 小 区 这 套 房 子 时 ，每 平 方 米 才
1900 元 ，相 当 于 商 品 房 售 价 的

60%。”李先生回忆，由于当时房地产
并没有现在这么热，虽然采用类似摇
号的抽签方式，但是基本能实现供需
平衡。只要申请人符合相关条件，就
能买到经适房。

2010年以后，由于房地产市场升
温，商品房价格开始飙升，经适房的价
格优势越来越凸显，经适房出现供不
应求的局面。

为确 保 经 济 适 用 房 的 保 障 性
质，我市严格执行准入制度。根据
国家《经济适用住房管理办法》的规
定，我市对购房对象条件和资格审
核程序进行严格把控，并按照规定
进行公示。

2009年，我市推出了经适房销售
“六统一”政策，即统一销售、统一条
件、统一流程、统一审核、统一表格、统
一要求，将过去由开发公司销售变为
政府统一销售。

为了使经适房销售过程更加阳光
透明，我市还印发了《洛阳市经济适用住
房销售安置程序（试行）》，对发布销售公
告、购房资格认定、购房对象公示、核发
准购证、选定房号、核收诚信金、签订购
房合同等方面进行细化，采取公开抽号
的方式进行认购选房。

但是，经适房发展中存在的违规
对外出租等问题无法得到根治。究
其原因，李少君表示，一方面，在准入
审核方面，由于各部门之间信息无法

共享，难以非常准确掌握居民的实际
收入和财产情况，公示制度也并不能
确保万无一失；另一方面，因为经适
房与其他保障性住房相比，能提供产
权，而且与商品房存在很大价格差，
有利益空间。

近年来，我市实际开工的经适房
数量也呈逐年降低的趋势。2011年，
我市新建经适房9000套；2012年，新
建经适房7600套；2013年将进一步压
缩至2400套。

在广东、江西宣布停建经适房后，
2012 年河南省住房和城乡建设厅提
出，河南省2013年将全面取消审批经
适房建设项目，并大规模建设公租房，
最终使其覆盖面达到城市人口的20%。

市房管局相关负责人表示，2013
年我市将停止审批经适房建设项目，
以前审批过的经适房建设项目，将继
续完成建设任务。

与此同时，随着城镇化进程加快，
城市中等偏下收入家庭、新就业人员、
外来务工人员等群体的住房问题日益
突出，作为河南省试点城市，2010 年
我市率先启动公租房建设项目，公租
房建设将成为今后一段时间我市保障

房建设的“主力军”。
李少君表示，公租房的优势是：覆

盖面更广、涉及人群更广。不仅本地较
低收入人群可申购，外来务工人员也可
享受公租房优惠；另一方面，公租房价
格较低，尤其适合单独在洛的外地人和
刚毕业不久的新就业人员居住。

与廉租房相比，公租房没有户籍
限制，大中专毕业生、外来务工人员等
均可申请；而廉租房有户籍限制，要求
面向本市的低收入住房困难群众。就
租金而言，公租房租金一般是同地段
商品房出租均价的 80%；廉租房租金
是每月每平方米0.85元。

李少君透露，今后廉租房和公租

房将实行“并轨”运行，使保障房运行
机制日益科学和透明。

公租房和廉租房“并轨”运行后，
将把公租房和廉租房建在同一个小区
统一管理，实行租补分离、明收明补的
政策，根据住户不同收入情况给予适
当租金补贴。这样既能统筹保障性住
房资金调配，又能节约房源，还可以根
据租房人员收入等情况的变化，灵活
进行调整。

而随着经适房的逐渐退出，我市的
保障性住房体系将发生结构性变化——
由以往的“产权式”保障逐步过渡为“租
赁式”保障。李少君看来，这或许能为
保障房建设提供新的思路。

我市目前暂时还没有出台公租房
管理相关办法，依据住房保障部门的
初步方案，公租房租金将实行政府指
导定价，租金原则上初步确定为同地
段商品房租金的80%。同时，产权单
位也可以根据市场供需、市场租金变
化等因素，对公租房租金进行调整，但
是最高租金不得超过同地段商品房租

金的96%。
目前，我市公租房的建设模式也

有很多，主要包括政府投资、企业代建
等，同时用工企业也可以利用自身土
地来建设单位公租房解决职工住宿问
题。在建筑面积上，一般单套公租房
都在 60 平方米以内，以 40 平方米为
主。 （东慧）

保障房体系
从从““产权式产权式””向向““租赁式租赁式””过渡过渡
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自今年起，我市将开
始新一轮保障性住房政
策调整，停止审批新的经
济适用房建设项目，待已
审批项目建设完毕后，逐
渐全面退出经济适用房
建设；同时在总结3年试
点经验的基础上，全面加
大公共租赁住房建设力
度，探索廉租房和公租房

“并轨”运行机制。
为何要逐渐减少经

适房建设的数量？今后
保障性住房如何提高针
对性和扩大覆盖面？记
者就此采访了相关部门
负责人。
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回顾 保障安居工程
已走过18年

历程 经适房发展由冷转热
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发展 公租房覆盖面将达到城市人口的20%

廉租房和公租房申请条件及方法
廉租房申请条件：城市低收入且

住房困难家庭；低于城市低保标准 3
倍以下；人均住房面积 17 平方米以
下。

公租房申请条件：城市中等偏下
收入且住房困难家庭，城市新就业无
房人员，外来务工人员；低于全市平均
工资的2倍以下。

廉租房申请方法：享受低保的家
庭须到所在区房管部门(廉租办)领
取洛阳市廉租住房申请审批表，按
要求填写后加盖单位、社区、办事处

印章，然后将相关材料交到区房管
部门；低收入家庭须到户口所在社
区领取洛阳市廉租住房申请审批
表，按要求填写后直接交到社区即
可。

公租房申请的方法：一种是社
会申请，主要面向住房困难家庭，他
们可以到各区住房保障部门申请；
另一种是用工单位申请，用工单位
可以直接到房管部门申请，最终要
房管部门审核，对符合条件者实施
配租。

公租房如何定价

延伸阅读▶▶
多地停建经适房
公租房成主流


